

DIARIO DE ACONTECIMIENTOS REFERENTES A ESPAÑA

(Octubre-diciembre de 1983)

Por MARIA DOLORES SERRANO PADILLA

1 de octubre.—ENTREVISTA MORAN-D'ESCOTO.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, ha expuesto el contenido de las conversaciones que mantuvo anoche con su colega nicaragüense, señor Miguel D'Escoto. Aparte de examinar la situación en Centroamérica, dedicaron especial atención a las actividades de ETA en aquella región. Morán explicó a su interlocutor «la gravedad que tendría que hubiera grupos de ETA como organización e incluso como personas de ETA en Nicaragua». No obstante, según aseguró el ministro español, el señor D'Escoto afirmó rotundamente que «no existe ningún grupo de ETA organizado en Nicaragua», y prometió facilitar amplia información sobre cualquier persona que pudiera estar allí con otra identidad. Agregó que «estamos en contacto con Costa Rica y se verá si realmente era un grupo de ETA el que estaba organizando atentados. Luego habrá que saber si en esas operaciones está implicado el Gobierno nicaragüense».

PETICION DE EXPLICACIONES A LA CEE.—El secretario de Estado para las Comunidades Europeas, don Manuel Marín, pidió explicaciones al Gobierno de París por haber obstaculizado los avances en el terreno agrícola en la negociación para el ingreso de España en el Mercado Común. El señor Marín visitó en Bruselas al secretario de Estado belga para Asuntos Europeos, señor Keersmaeker.

3 de octubre.—ENTREVISTA GONZALEZ-ORTEGA.—El presidente del Gobierno, don Felipe González, se entrevistó en el palacio de la Moncloa con el ministro de Asuntos Exteriores de Panamá, señor Oyden Ortega. El señor Ortega procedía de Nueva York, donde se habían reunido urgentemente los ministros de Asuntos Exteriores de Venezuela, Colombia, México y Panamá, y de cuyos resultados informó extensamente al presidente González.

ACERCA DE LAS RELACIONES DIPLOMATICAS CON ISRAEL.—Según informa el corresponsal en Nueva York del diario judío *Jerusalem Post*, el ministro español de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, ha asegurado a dirigentes

judíos norteamericanos que España establecerá «rápidamente» relaciones diplomáticas plenas con Israel.

EL PRESIDENTE GONZALEZ RECIBE AL MINISTRO SAUDI DE DEFENSA.—El príncipe heredero de Arabia Saudí, presidente adjunto del Gobierno y ministro de Defensa, Sultán Ben Abdulaziz, ha llegado a Madrid. Fue recibido en el aeropuerto por el presidente del Gobierno, don Felipe González, y el ministro de Defensa, señor Serra. Los señores González y Abdulaziz se reunieron en el pabellón de autoridades en una larga entrevista.

4 de octubre.—**DECLARACIONES DEL SEÑOR MORAN.**—En Washington, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán, ha declarado que la cooperación Madrid-Washington «no debe tratarse de una relación de dependencia ni militar, ni económica, ni política, ni psicológica».

El señor Morán participa, junto a su colega norteamericano, señor Shultz, en la reunión del Consejo Hispano-Norteamericano.

5 de octubre.—**ENTREVISTA DEL PRESIDENTE GONZALEZ.**—El presidente del Gobierno, don Felipe González, se ha entrevistado en el palacio de la Moncloa con el ex presidente de Venezuela y vicepresidente de la Internacional Socialista, señor Carlos Andrés Pérez. La entrevista fue muy prolongada y a ella asistió también el dirigente de la guerrilla salvadoreña Ungo.

TERMINA LA VISITA DE MORAN A WASHINGTON.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, ha terminado su estancia de doce días en la capital norteamericana, después de haber participado en la reunión del Consejo de Cooperación Hispano-Norteamericano y en la Asamblea General de Naciones Unidas. El ministro Morán y su colega Shultz expresaron su «satisfacción general» por el futuro de la cooperación bilateral.

7 de octubre.—**ENTREVISTAS DEL PRESIDENTE GONZALEZ.**—El presidente del Gobierno, don Felipe González, se ha entrevistado con el presidente de Colombia, señor Belisario Betancur, y con el ex presidente de Venezuela, señor Carlos Andrés Pérez, para tratar de la situación en Centroamérica.

STONE, EN MADRID.—El embajador volante norteamericano para Centroamérica, señor Richard Stone, ha llegado a Madrid. Por la tarde se entrevistó con el ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán.

DISCURSO DE BETANCUR A LAS CORTES.—El presidente de la República de Colombia, señor Belisario Betancur, ha pronunciado un discurso ante las Cortes Generales. Llegó al edificio del Congreso de los Diputados desde el palacio de la Moncloa donde, en unión del presidente González, había presidido la reunión de la Comisión Mixta hispano-colombiana. Fue recibido por los vicepresidentes del Congreso y del Senado. El señor Betancur, en su discurso, resaltó la figura del Rey Don Juan Carlos y del papel de España en el V Centenario del Descubrimiento de América. Más adelante glosó el espíritu de Contadora, y dijo que centroamericanos y caribeños deben llegar por sí mismos a fórmulas de entendimiento y de armonía, de cooperación económica y de solidaridad.

ACUERDO HISPANO-FRANCES.—El ministro de Defensa, señor Serra, y su colega francés, señor Hernu, han firmado un acuerdo de cooperación en materia de defensa que constituye una actualización y mejora del vigente, que había sido firmado en junio de 1970.

8 de octubre.—REUNION EN BARAJAS.—El presidente del Gobierno, don Felipe González, se ha reunido, en el aeropuerto de Barajas, con el presidente de Colombia, señor Betancur, y el ex presidente de Venezuela, señor Andrés Pérez. A la entrevista asistió el ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán. Se estudió la forma de llegar a la pacificación en el conflicto centroamericano.

14 de octubre.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN ROMA.—Ha llegado a el presidente del Gobierno español, don Felipe González. Acompañado de su esposa acudió al palacio del Quirinal para saludar al presidente Pertini, quien le invitó a un almuerzo íntimo.

El presidente González, después de saludar a los funcionarios de las Embajadas de España en Roma, comenzó sus conversaciones con el presidente del Gobierno italiano, señor Craxi, con el que fundamentalmente estudió el tema del ingreso de España en la CEE.

15 de octubre.—GONZALEZ, EN EL VATICANO.—El presidente González ha sido recibido en audiencia privada por el Papa. Al término de la entrevista el señor González declaró que el diálogo «ha sido positivo para nuestras relaciones».

16 de octubre.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN ATENAS.—El presidente González ha mantenido amplias reuniones, en la localidad griega de Vouliagmenis, con los primeros ministros de Grecia, Francia, Portugal e Italia. El presidente González enviará, en fecha próxima, una carta a los presidentes de Gobierno de todos los países de la CEE, en la que pedirá que clarifiquen su posición respecto a la adhesión de España.

Al término de la reunión con sus colegas, don Felipe González ha declarado que el ministro francés, señor Mauroy, se «ha mostrado reticente y reacio a expresar con claridad» su postura respecto al ingreso de España. El presidente González ha expuesto la necesidad de una postura común y solidaria que sirva de ejemplo a otras naciones. El presidente del Gobierno portugués, señor Soares, apoyó esta postura diciendo que la solidaridad entre los socialistas de la Europa meridional debe reflejarse en la eliminación de los obstáculos que dificultan la adhesión de España y Portugal a la CEE.

17 de octubre.—REGRESO DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO.—El presidente González ha llegado a Madrid, procedente de Atenas. Fue recibido por el vicepresidente Guerra y el ministro de la Presidencia. Celebró una entrevista con los periodistas en el mismo aeropuerto diciendo, entre otras cosas, que si en la próxima conferencia cumbre de diciembre de la CEE no hay solución concreta a la adhesión de España, su Gobierno no va a renunciar a la aspiración europeísta. «No obstante —dijo— tendrá que tomar decisiones respecto al enorme esfuerzo negociador que se está haciendo y orientar más intensamente su acción en otras direcciones». Dijo que en su encuentro informal con tres jefes de gobierno de países comunitarios había

logrado una aproximación de posiciones muy importante. Declaró que el problema que se le plantea a España consiste fundamentalmente en el reglamento de frutas y legumbres porque la respuesta a ese reglamento implica una respuesta al problema de financiación de la Comunidad y, por consiguiente, está ligado a las medidas de adhesión. Prosiguió diciendo que a él no le interesa tanto la fecha de adhesión como el pleno derecho que tiene España a pedir a los diez jefes de gobierno comunitarios una respuesta clara a su petición de adhesión. Sobre su visita a Italia afirmó que había encontrado en el Gobierno italiano una clara postura de ayuda al ingreso de España en la CEE y destacó la solidaridad demostrada por el presidente Pertini. Calificó de cordial, agradable e interesante su entrevista con el Papa.

21 de octubre.—**ESPAÑA NO ENVIARA OBSERVADORES AL LIBANO.**—El director general de la Oficina de Información Diplomática, señor Schwartz, declaró que España no enviará observadores militares al Libano aun en el caso de que el Gobierno libanés enviase una petición formal al Gobierno de Madrid.

24 de octubre.—**LLEGA A MADRID LA REINA DE DINAMARCA.**—La reina Margarita de Dinamarca y su esposo, el príncipe Enrique, han llegado a Madrid en visita oficial. Fueron recibidos por los Reyes de España, el presidente González, miembros de su Gobierno y el ministro danés de Asuntos Exteriores, que había llegado ayer a Madrid. Los Reyes almorzaron en privado con la reina Margarita y su esposo, mientras que el ministro danés almorzaba con su colega español, señor Morán.

Por la noche se celebró un banquete de gala en el palacio de Oriente. El Rey Don Juan Carlos pronunció un discurso recordando que Dinamarca es miembro de la CEE y que España desea adherirse. «Sabemos —dijo— que el proceso no es fácil, pero España confía en que todos los países-miembros comprendan la importancia de no perder esta oportunidad histórica de incorporar a España a Europa, que de verdad no puede entenderse plenamente sin ella.» La reina Margarita reiteró el apoyo danés al ingreso de España en la CEE, en las palabras pronunciadas durante el brindis.

25 de octubre.—**EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES INFORMA AL CONGRESO.**—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán, ha expuesto ante el pleno del Congreso de los Diputados la política exterior del Gobierno. Este interesante análisis será recogido en la *Crónica Parlamentaria* de esta REVISTA.

ACTIVIDADES DE LA REINA DE DINAMARCA.—La reina Margarita y su esposo, el príncipe Enrique, visitaron el Monasterio de El Escorial y, posteriormente, Segovia. Anteriormente habían estado en el ayuntamiento de Madrid, donde el alcalde les dio la bienvenida y les entregó las llaves de oro de la ciudad.

Por la noche, la reina Margarita ofreció una cena en el palacio de El Pardo.

26 de octubre.—**TERMINA LA VISITA DE LA REINA DANESA.**—La reina Margarita de Dinamarca recibió a los periodistas en el palacio de El Pardo antes de finalizar su visita oficial a Madrid. Destacó su admiración hacia el Rey Don Juan Carlos y agradeció a los Monarcas y autoridades la cordialidad con que ha sido recibida, tanto ella como el príncipe Enrique. Pidió que se intensificasen las relaciones bilaterales en el ámbito cultural.

EL GOBIERNO ESPAÑOL RECHAZA LA INTERVENCION MILITAR EN GRANADA.—Al término del Consejo de Ministros, el Gobierno español ha hecho pública una nota oficial en la que censura la intervención militar que se ha efectuado en la isla caribeña de Granada. «El Gobierno español —dice la nota— reitera su posición invariable y de principio contraria a la injerencia en asuntos internos y al uso de la fuerza, especialmente la intervención militar extranjera, al margen de lo dispuesto en la Carta de la ONU. El Gobierno considera urgente la retirada de las fuerzas extranjeras y el restablecimiento de las condiciones que permitan al pueblo de Granada decidir libremente su propio destino futuro.»

27 de octubre.—**MEDIACION ESPAÑOLA EN GRANADA.**—El presidente del Gobierno, don Felipe González, ha declarado que España había tomado la iniciativa, junto con Colombia, de ofrecer sus buenos oficios para el repatriamiento rápido de los cubanos que se encuentran en la isla de Granada «para salvar vidas humanas». Cuba aceptó los oficios de España y Colombia para la repatriación a La Habana de dichos cubanos.

EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, A CHINA.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, ha emprendido viaje a la República Popular de China. Entre otros asuntos pretende obtener información acerca del contencioso entre dicho país y Gran Bretaña respecto de Hong-Kong, que guarda similitud con el caso de Gibraltar.

29 de octubre.—**ACTIVIDADES DEL SEÑOR MORÁN.**—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, durante su entrevista con su homólogo Wu Xuequian, ha recibido el apoyo chino a las pretensiones españolas sobre Gibraltar. Wu Xuequian le indicó también que apoya las pretensiones españolas de ingreso en la CEE.

El señor Morán se entrevistó también con la ministra china de Relaciones Económicas con el Exterior, Cheñ Muchua, y con el viceprimer ministro de la República, señor Wan Li, con los cuales trató ampliamente acerca de las relaciones bilaterales y la ampliación del comercio hispano-chino.

2 de noviembre.—**EL REY, EN PARÍS.**—Su Majestad el Rey Don Juan Carlos se encuentra en París, acompañado de la Reina, Doña Sofía, para asistir al acto en su honor que organiza la UNESCO.

El presidente Mitterrand, con motivo de su estancia en París, ofreció a los Reyes de España una cena privada en El Elíseo. En el curso de la misma el Rey expuso al presidente galo una serie de importantes temas, que fueron abordados en un ambiente de «comprensión mutua».

3 de noviembre.—**EL REY, EN LA UNESCO.**—Los Reyes de España se entrevistaron con el personal diplomático español en la UNESCO y ofrecieron una recepción a miembros del Cuerpo Diplomático acreditados en la Organización e intelectuales de varios países. El director general de la UNESCO, señor Mahtar M'Bow, ofreció un almuerzo a los Reyes de España.

4 de noviembre.—DISCURSO DEL REY EN LA UNESCO.—Se efectuó la sesión solemne de la UNESCO. El secretario general de la Conferencia, señor Said Tell, al abrir la sesión, subrayó la presencia de los Reyes de España como «un hito importante en la historia de la Organización». Presentó a Don Juan Carlos el director general de la UNESCO, señor Amadou Mahtar M'Bow, que hizo un análisis político-cultural del Estado español a través de los tiempos, afirmando, refiriéndose al Rey de España: «Su labor, Majestad, ha despertado admiración en la comunidad mundial.» Subrayando que la figura institucional del Rey de España cobra ahora «la plenitud de sus responsabilidades internacionales». El director general de la UNESCO hizo referencia a la función histórica de Don Juan Carlos, como jefe del Estado Español, y afirmó: «Usted ha servido a toda la comunidad mundial dando el ejemplo de su respeto hacia las más profundas aspiraciones integradoras del pueblo español.»

En su discurso, Don Juan Carlos se refirió a cinco dimensiones básicas: dimensión institucional evidente, papel de España en el mundo, concepción de la función histórica de España como encrucijada de culturas, crisis de nuestra civilización y síntesis política e institucional.

La dimensión institucional era la primera exigencia política del Estado y la diplomacia de la Corona: «Por vez primera, un jefe del Estado español acude a este foro del mundo de la cultura», recordaría Don Juan Carlos. Para la diplomacia del Estado, la Corona y el conjunto de las instituciones democráticas españolas, se trataba de iniciar ese diálogo internacional quizá imprescindible en la marcha de los negocios diplomáticos mundiales, por ser la UNESCO un foro de presencia internacional.

En su análisis del papel de España en la escena mundial, Don Juan Carlos repitió los análisis y proyecciones clásicas de la diplomacia española desde hace varios siglos: «Este proyecto común de Monarquía y pueblo, síntesis de tan ricas raíces, jugó un papel decisivo en la integración de las culturas del Nuevo y el Viejo Mundo.»

Esa dimensión histórica de «encrucijada de civilizaciones», que corresponde al análisis tradicional establecido por historiadores políticos de modo fundamental, fue interpretada en el discurso real como síntesis culturalmente válida a la búsqueda del entendimiento entre naciones y Estado en la comunidad mundial, que el discurso subrayó con una terminología quizá novedosa en la tradición de los discursos reales: «La paz internacional está también indisolublemente unida a los esfuerzos por alcanzar un orden internacional más justo, con nuevas estructuras económicas y sociales.»

La crisis de civilizaciones que vive la comunidad mundial tuvo en el discurso real una doble dimensión: referencias a que «no todos entendemos lo mismo por libertad y democracia». «Transformar al hombre a través de la educación es, en definitiva, transformar pacíficamente y libremente las sociedades.»

El discurso se cerró con una síntesis global, entre la proyección europea e iberoamericana de España y el proyecto político de la Constitución española en el marco de la comunidad internacional.

Tras el discurso y la recepción en la UNESCO, Don Juan Carlos y Doña Sofía ofrecieron una comida de despedida, en su hotel, a un centenar de políticos, intelectuales y artistas, entre los que se encontraban Yves Montand, Paco Ibáñez, Fernando Arrabal, Norma Duval, Paco Rabanne, Ricardo Bofill y Jorge Semprún.

Siempre acompañado de los ministros de Exteriores y Cultura, el director del Instituto de Cooperación Iberoamericana (ICI), los embajadores de España en Fran-

cia y la UNESCO, y los miembros de la Casa Real que forman parte de su séquito, Don Juan Carlos y Doña Sofía regresaron a Madrid a media tarde.

6 de noviembre.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN VIENA.—Ha llegado a Viena, invitado por el canciller austriaco, el presidente del Gobierno español, don Felipe González. En el aeropuerto fue recibido por el canciller Sinowatz y el secretario central del Partido Socialista austriaco, señor Blecha. Durante la tarde celebró una prolongada entrevista con el canciller austriaco que le ofreció, más tarde, una cena de gala.

En su brindis, el presidente González comparó el enfoque de la política exterior de ambos países, para llegar a la conclusión de que España y Austria están promoviendo «una cultura democrática, que es la base firme sobre la que queremos que se proyecte nuestra acción internacional». Se extendió en una alabanza de la política de neutralidad de Austria («modélica y ejemplar»), «un instrumento activo al servicio de la superación de los conflictos entre bloques». Añadió que: «Estoy convencido de que Austria, con su neutralidad activa y solidaria, y España, integrada en el mundo occidental (un poco antes había dicho que “mi país es parte del sistema defensivo del mundo occidental”), pero con un margen de autonomía propio, pueden y deben cooperar y unar sus esfuerzos para la consecución de un horizonte internacional de libertad y justicia.»

En sus declaraciones a la Prensa, el presidente González afirmó que la invasión de la isla de Granada puede ser una vacuna para la opinión pública norteamericana sobre las consecuencias de una acción de mayor alcance, «y, por otro lado, ha sido una advertencia para los países de la zona». Considera que lo sucedido refuerza el papel del grupo de Contadora: «Eso lo van a comprender los países de la zona —dijo— y sólo en ese sentido puede producirse un efecto beneficioso para reforzar la vía de la paz.»

7 de noviembre.—ACTIVIDADES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—El presidente González mantuvo entrevistas, en el Parlamento austriaco, con los parlamentarios y el presidente de la Asamblea Federal, señor Benya. El señor González reiteró su opinión de que la grave crisis centroamericana obedece, fundamentalmente, a las desigualdades socioeconómicas de dicha región.

Posteriormente asistió a un almuerzo que le ofreció el presidente de la República, durante el cual expresó su admiración por la política exterior austriaca, caracterizada por su neutralidad activa que busca la concordia y el fomento de la paz. Elogió la gestión mediadora de Austria en el Próximo Oriente, en la Conferencia de Cancún y en Centroamérica, agregando que los esfuerzos que Austria ha hecho para solucionar conflictos le han valido la gratitud internacional.

El presidente González se entrevistó también con una delegación de los sindicatos que le explicaron el mecanismo del pacto social que allí se aplica. El señor González elogió el papel de los sindicatos austriacos que han contribuido a que su país sea el que registra menor paro en Europa. Visitó, posteriormente, la escuela de formación de cuadros socialistas de Viena.

Debe subrayarse que, durante su entrevista con los parlamentarios, el presidente González propuso la idea de celebrar una conferencia internacional sobre el terrorismo a nivel de jefes de Gobierno. Es una idea importante que, de ser acogida, tendría positivos efectos.

8 de noviembre.—TERMINA LA VISITA A AUSTRIA DEL PRESIDENTE GONZÁLEZ.—El presidente González ha cumplido su tercer y último día de visita oficial a Austria. Visitó el campo de concentración de Mauthausen, donde rindió homenaje a los 7.000 españoles que perecieron bajo las autoridades nazis. Más tarde celebró una conferencia de prensa, en la que subrayó su iniciativa de celebrar una conferencia internacional contra el terrorismo.

11 de noviembre.—EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, EN LISBOA.—Ha llegado a Lisboa el presidente del Gobierno, don Felipe González, acompañado de los ministros de Asuntos Exteriores y Economía. En el aeropuerto fue recibido por el primer ministro portugués, señor Soares, y el viceprimer ministro, señor Mota Pinto. En unas breves declaraciones efectuadas en el aeropuerto, el presidente González explicó la conveniencia de conseguir una cooperación ibérica y las potencialidades recíprocas de cada nación. Posteriormente los señores González y Soares se retiraron al palacio de San Bento, donde se entrevistaron sin testigos, mientras que las delegaciones ministeriales iniciaban sus conversaciones. Estas últimas formaron dos grupos de trabajo: temas políticos y culturales, presidido por los ministros de Asuntos Exteriores de los dos países y otro de cuestiones económicas, pesqueras, agrícolas, industriales y viarias, que presidieron los señores Boyer y Rodrigues.

El presidente González pronunció un importante discurso ante la Asamblea de la República portuguesa. Dijo que «España y Portugal tienen unos intereses y una presencia en el mundo que nos enriquecen y nos obligan». Añadió: «Habría que avanzar aún más en el camino de la institucionalización de nuestros contactos, de la potenciación del Consejo de Cooperación Hispano-Portugués y del establecimiento de un marco de reuniones y consultas que permitan un fecundo intercambio de opiniones para reforzar nuestras posiciones y nuestra capacidad negociadora allí donde se traten problemas que nos afectan.»

«Tenemos también —dijo el presidente del Gobierno— una gran labor que realizar en el campo de las relaciones económicas. En los últimos tiempos, nuestras relaciones económicas se han polarizado en torno a una serie de problemas concretos, a los que se ha otorgado una trascendencia que tal vez no tengan.»

«Creo firmemente —continuó diciendo— que España y Portugal han de enfocar todos los aspectos de sus relaciones económicas con su espíritu global y abierto y con la mirada puesta en nuestros proyectos de adhesión a la CEE y de cooperación con Iberoamérica y con África.»

En su intervención ante los diputados portugueses, el jefe del Gobierno manifestó que «al trazar las líneas directrices de nuestras relaciones comerciales debemos avanzar hacia la creación de una zona de libre cambio e ir preparando el camino hacia una zona industrial y económica general en la Península, dentro del área comercial europea.»

«De la misma manera —añadió— nuestras relaciones pesqueras deben orientarse al objetivo comunitario de establecer un programa conjunto para la explotación de los recursos naturales de las aguas, cuya plasmación actual es la política pesquera común, en la que se tiene primordialmente en cuenta el aprovechamiento racional de los recursos.»

Felipe González agregó que «somos plenamente conscientes de que la reducción paulatina y la eliminación de las barreras arancelarias no son suficientes, por sí solas, para adaptar las economías portuguesa y española a la vida del libre cambio comuni-

tario. Por ello traemos con ilusión ideas para poner en marcha una eficaz cooperación industrial entre ambos países.»

12 de noviembre.—**ACTIVIDADES DEL PRESIDENTE.**—La propuesta del presidente González, formulada en su discurso ante la Asamblea, de establecer una zona de libre cambio y preparar una zona económica general en la Península no ha sido aceptada por las autoridades portuguesas. Lisboa está dispuesta a seguir gestionando su propio ingreso en la CEE de forma independiente. Se ha logrado, en cambio, el establecimiento de un sistema de consultas entre los jefes de gobierno, ministros, instituciones, etc.; se firmaron también acuerdos sobre sanidad animal, radioaficionados y otros sobre la construcción de un puente sobre el río Miño.

13 de noviembre.—**DECLARACIONES DEL PRESIDENTE.**—A su regreso de Lisboa, el presidente González efectuó unas declaraciones a la Prensa. Se mostró muy satisfecho de lo conseguido en Lisboa y señaló la necesidad de mantener unas relaciones especiales con Portugal. «Hemos logrado —dijo— soluciones prácticas, aunque cualquier solución en este tema es siempre difícil.» Señaló que «los pliegos de intenciones» sobre pesca y balanza de pagos, firmados en Lisboa, constituyen soluciones realistas y prácticas dado «el evidente desequilibrio económico, tecnológico y social» entre los dos países.

17 de noviembre.—**ENTREVISTA GONZALEZ-BRONFMAN.**—En el palacio de la Moncloa se entrevistó el presidente González con el señor Edgar Bronfman, presidente del Congreso Mundial Judío. A la salida de la entrevista, Bronfman declaró que tiene la convicción de que el presidente González ha decidido ya la fecha para el establecimiento de relaciones diplomáticas plenas con el Estado de Israel. Aclaró que, en sus conversaciones con el presidente del Gobierno español, había aludido a la situación de los judíos en la URSS. «El señor González —dijo— se mostró preocupado y dispuesto a reivindicar la vigencia de los derechos humanos donde sean violados.»

Posteriormente, el presidente González declaró que «España no tiene ninguna prisa por establecer relaciones diplomáticas con Israel». Agregó que España ha pasado decenios enteros sin establecer relaciones diplomáticas con Israel «y ahora esas personas que las piden —agregó— han tenido tiempo suficiente para llevarlas a cabo». «No hay apresuramiento de ningún tipo», insistió.

LOS REYES DE ESPAÑA, EN TÚNEZ.—Han llegado a Túnez Sus Majestades los Reyes de España, a quienes acompañaba el ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán. Fueron recibidos en el aeropuerto por el presidente Burguiba, su esposa y el ministro de Asuntos Exteriores, señor Essebsi. Debido al delicado estado de salud del presidente Burguiba, en la cena de gala que ofreció a los Soberanos los discursos no fueron pronunciados, sino distribuidos.

El Rey de España comienza su discurso efectuando una reseña histórica desde la llegada a Túnez de los moriscos expulsados de España. En relación con el Oriente Medio, Don Juan Carlos analizó la situación afirmando que «la paz llegará sólo cuando se respeten los derechos legítimos de todos los Estados de la zona, sin excepción alguna».

«España se ha manifestado siempre —dijo Don Juan Carlos— a favor de una solución pacífica, global, justa y duradera de los problemas que afectan a Oriente Medio, y ha apoyado y continúa apoyando el derecho del pueblo palestino al ejercicio de su autodeterminación.»

El ingreso de España en la CEE fue abordado también por el Monarca, quien señaló que «España será siempre una puerta abierta para los países norteafricanos y nunca —dijo— un obstáculo para el desarrollo de sus relaciones comerciales». Asimismo, Don Juan Carlos abogó por «una política mediterránea equilibrada y generosa».

En este sentido, el Rey de España señaló en su discurso que «España se ha manifestado siempre a favor de un Magreb fuerte y solidario, un Magreb —añadió— estable y amigo, como garantía de la paz y de la seguridad en el Mediterráneo». Su Majestad el Rey finaliza resaltando los lazos de unión existentes entre España y Túnez y aboga por un futuro próspero, digno y libre para los dos pueblos.

Por su parte, el presidente Habib Burguiba, saludó al «Soberano de un país amigo y, a través de él, al gran pueblo español empeñado en grandes batallas del porvenir».

Resaltó también las raíces históricas que unen a ambos países y señaló que «la consolidación y la diversificación de nuestra cooperación permitirán reforzar aún más los lazos armoniosos y fecundos que, afortunadamente, existen ya entre ambos países».

Tras hacer referencia a recientes acuerdos comerciales entre ambos países, en particular a la sociedad mixta de pesca y la implantación de una fábrica de vehículos, el presidente de Túnez mostró su deseo de ver ampliada esta cooperación con la creación de otras empresas.

En su discurso, el presidente de Túnez subrayó la preocupación común en lo que concierne a África, Oriente Medio y el Mediterráneo, y expresó su reconocimiento por la actitud «digna y valerosa que ha mantenido España en favor de la causa palestina».

Puesto que ambos países —dijo el presidente de Túnez— tienen el mismo enfoque en este terreno, deben conjugar sus esfuerzos para ayudar a la solución de este drama «que mina las bases de la paz mundial».

18 de noviembre.—CARTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO A SUS HOMOLOGOS EUROPEOS.—El presidente González ha entregado a los embajadores de Francia, Grecia y República Federal de Alemania una carta dirigida a los respectivos presidentes de Gobierno en la que expone la postura del Gobierno español respecto a la adhesión a la CEE y solicita se le indique la actitud de esos Gobiernos en relación con esta cuestión.

En unas declaraciones a la Prensa, el presidente González dijo que si Europa no abre sus puertas a España su Gobierno trabajará para compensar esa situación, pero no retirará nunca su solicitud de adhesión a la CEE. Dijo que si Europa no es capaz de integrar a España en la CEE entrará inexorablemente en un período de decadencia.

ACTIVIDADES DE LOS REYES DE ESPAÑA EN TUNEZ.—Los Reyes de España visitaron El Bardo, conjunto de palacios edificados por la dinastía Hafsida, a partir del siglo XVIII. Más tarde visitaron la Asamblea Nacional, siendo recibidos por el presidente y miembros de la Mesa de Diputados.

Por la noche, los Monarcas españoles fueron invitados a una cena en la sede de la Liga Árabe por el secretario general de esta Organización, señor Zhedeli Klibi, con quien el Rey se había entrevistado previamente.

19 de noviembre.—LOS REYES, EN ZAIRE.—Habiendo salido de Túnez, donde fueron despedidos por el presidente Burguiba, los Reyes de España han llegado a Kinshasa, donde fueron recibidos por el presidente Mobutu Sese Seko.

Por la noche, los Soberanos asistieron a una cena de gala ofrecida por el presidente zaireño y en la que también estuvieron presentes los miembros del séquito real, encabezado por el ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán.

En su breve discurso durante el brindis, el Rey dijo que «el pueblo español tiene una sensibilidad especial hacia los problemas y las preocupaciones de los países africanos, sensibilidad que responde a la concepción tradicional española de los valores del ser humano y de la naturaleza de la sociedad internacional».

Más tarde, se refirió a la actividad de los más de 600 misioneros y misioneras que desarrollan su apostolado en Zaire. «Su contacto directo —dijo— con la población zaireña es un vehículo inmejorable para el conocimiento mutuo de nuestros pueblos».

20 de noviembre.—LOS REYES, CON LOS MISIONEROS ESPAÑOLES.—En el segundo día de visita oficial al Zaire, los soberanos españoles asistieron a una misa oficiada por el cardenal primado, monseñor Malula, en la que estuvieron acompañados por el presidente, mariscal Mobutu, y su esposa.

Al fin de la jornada, los Reyes recibieron en el palacio del Mármol, su residencia oficial, a la colonia española, integrada fundamentalmente por misioneros y misioneras.

21 de noviembre.—FIRMA DE ACUERDOS EN KINSHASA.—Las delegaciones de España y Zaire, presididas por los ministros de Asuntos Exteriores de los dos países, señores Morán y Lutete, firmaron acuerdos de cooperación técnica, económica, industrial y sanitaria.

22 de noviembre.—LOS REYES, EN EL CONGO.—Por la mañana abandonaron los Reyes de España Kinshasa, donde fueron despedidos por el presidente Mobutu Sese Seko y el gobierno zaireño. Pocos minutos después llegaban a Brazzaville, capital de la República del Congo. Fueron recibidos por el presidente congoleño, coronel Denis Sassu Nguesso y su esposa.

A primera hora de la tarde tuvo lugar la primera entrevista oficial del Rey con el presidente congoleño. Más tarde, los Monarcas asistieron a la cena de gala ofrecida por el presidente en el palacio del Pueblo. En su breve discurso durante el brindis, el Rey Don Juan Carlos dijo que España apoya las «causas justas» africanas, especialmente la «independencia total y auténtica de Namibia y la lucha contra el *apartheid*». Evocó el esfuerzo español para contribuir al desarrollo de los pueblos africanos y criticó la carrera de armamentos diciendo: «Creemos que es una amenaza para la paz, pues al desviar recursos limitados que deberían aplicarse a los graves problemas del desarrollo, perpetúan situaciones de necesidad y pobreza, generadoras de inestabilidad.»

Durante la jornada, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán, inició sus conversaciones con su homólogo congoleño, señor Nzé.

23 de noviembre.—TERMINA EL VIAJE REAL.—El Rey de España visitó un complejo industrial en Kinsundi y la Reina una institución para niños sordomudos. Posteriormente celebraron otra entrevista el Rey de España y el presidente de la

República congoleña. Mientras tanto, el ministro de Asuntos Exteriores ultimó sus conversaciones en materia económica con los responsables congoleños.

Los Reyes terminaron su estancia en Brazzaville asistiendo a un almuerzo privado con el presidente congoleño y su esposa.

Posteriormente emprendieron viaje de regreso a España, siendo despedidos los Reyes y su séquito por el presidente de la República y el Gobierno congoleño.

30 de noviembre.—NO ES IMPORTANTE LA FECHA DE ADHESION A LA CEE.—El secretario de Estado para las Relaciones con las Comunidades Europeas, don Manuel Marín, afirmó que es malo obsesionarse con una fecha de ingreso en el Mercado Común. «La Comunidad —añadió— necesita más dinero porque está en bancarota. Queda muy poco dinero en la caja comunitaria. También necesita reformar ciertos aspectos de la política agrícola común. Si eso se hiciera tiene que entrar en vigor a través de un nuevo tratado internacional que tienen que suscribir todos los Estados miembros. Lo que se trataría es que, junto a ese tratado internacional, se hiciera un paquete en el cual se incluyera también el tratado de adhesión de Portugal y España. Ese es el objetivo fundamental», concluyó el secretario de Estado.

1 de diciembre.—DECLARACIONES DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES EN EL CONGRESO.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, ha comparecido ante la comisión correspondiente del Congreso de los Diputados. Informó acerca de Guinea Ecuatorial, negociaciones con la CEE, convenio de pesca con Marruecos y otros temas de gran interés. Este informe del ministro será recogido en la *Crónica Parlamentaria* de esta REVISTA.

2 de diciembre.—EL REY, CON LOS PRESIDENTES DE PARLAMENTOS HISPANOAMERICANOS.—Los Reyes de España han ofrecido un almuerzo en el palacio de Oriente a los presidentes de los Parlamentos hispanoamericanos que se encuentran en Madrid participando en la Primera Conferencia de Presidentes de Parlamentos Democráticos de Habla Hispana, que se ha celebrado en la sede del Congreso de los Diputados los días 1 y 2 de diciembre. Han participado los presidentes de los Parlamentos de Argentina, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Honduras, México, Perú y República Dominicana.

FIRMA DE UN ACUERDO EN ROMA.—El ministro de Defensa, don Narciso Serra, ha firmado en Roma un acuerdo de cooperación sobre material militar.

6 de diciembre.—DECLARACIONES DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, ha efectuado unas declaraciones a la Prensa comentando el resultado desfavorable de la Conferencia de jefes de Gobierno de los países de la CEE, celebrada en Atenas. «Dije que Atenas no iba a ser un éxito pero tampoco un fracaso —comentó—. Me he equivocado. La reunión de la capital griega ha sido un gran fracaso y coinciden en este juicio todas las delegaciones.» «Pero Atenas —continuó diciendo— no ha sido un fracaso español, sino un fracaso europeo, y, en definitiva, occidental.» Resaltó el desfavorable indicio que supone que en momentos de gran tensión internacional los países comunitarios no logren resolver sus problemas. Terminó diciendo que, aunque

el desenlace de la reunión de Atenas no haya sido favorable para los intereses españoles, la postura del Gobierno español no ha de variar.

DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—El presidente del Gobierno, don Felipe González, ha efectuado importantes declaraciones relativas al fracaso de la reunión de Atenas de los países de la CEE. «La solución de la crisis de la Comunidad es también la solución del problema de la adhesión de España. Por los datos que tengo —dijo el presidente— el punto de aproximación que ha habido, paradójicamente, entre los distintos países de la CEE ha sido el de la necesidad de fijar fecha para la finalización de las negociaciones de adhesión de España y Portugal. Por consiguiente, si se resuelven los problemas internos de la CEE se mantiene el horizonte de 1986 para la ratificación de la entrada de España y Portugal.»

Terminó afirmando que España no va a ceder en su petición de adhesión a la Comunidad.

FIRMA DE UN COMUNICADO.—España ha firmado, junto a todos los países del Eurogrupo —todos los países miembros de la OTAN, excepto Estados Unidos, Canadá, Francia e Islandia— el comunicado final que ha puesto fin a las reuniones de esta entidad, que se han celebrado en Bruselas con asistencia del ministro de Defensa, señor Serra.

7 de diciembre.—**EL REY, EN LA UNIVERSIDAD DE NUEVA YORK.**—Su Majestad el Rey Don Juan Carlos ha recibido el doctorado «honoris causa» de la Universidad de Nueva York. El presidente de la Universidad, doctor Brademas, explicó las razones que han motivado esta distinción: el reconocimiento de la contribución de España a la historia de América, la creciente importancia de la comunidad de habla hispana en los Estados Unidos y la importancia de la figura del Rey Don Juan Carlos. «Majestad —dijo el presidente— representáis una noble cultura, reverenciada profundamente en esta Universidad. Por el inspirado liderato que habéis dado a vuestro país, por vuestra valerosa defensa de los principios democráticos, por vuestro elocuente compromiso con la educación y el servicio de la paz, es para mí un placer y un honor conferirlos el doctorado “honoris causa” en Derecho.»

El Rey contestó con un discurso en el que afirmó que «el último fin del Derecho es el desarrollo de la libertad en paz y justicia». Se remontó a Alfonso X para recordar que la Monarquía española «ha sido protectora e impulsora del estudio y progreso del Derecho». Afirmó que es una tarea prioritaria «la adaptación de las estructuras jurídicas a un mundo donde prevalecen los valores universales de libertad, igualdad y justicia». Cree que «la Universidad de Nueva York, con una tradición tanto científica como humanística está contribuyendo a configurar un mundo mejor».

Los Reyes de España, que mañana debían almorzar en Washington, con el presidente Reagan y su esposa, han cancelado esa visita y regresan a España al enterarse de la catástrofe aérea que ha ocurrido en Madrid.

RESERVAS ESPAÑOLAS EN LA REUNION DE LA OTAN.—El Gobierno español, respresentado por el ministro de Defensa, don Narciso Serra, ha emitido una reserva a la totalidad del comunicado final que clausura los trabajos del Comité de Planes de Defensa de la OTAN, en la que han participado los ministros de Defensa de los 16 países miembros de la Organización.

8 de diciembre.—PUESTA EN LIBERTAD DE LOS POLICIAS DETENIDOS EN PAU.—El Tribunal de Apelación de Pau ha ordenado la puesta en libertad inmediata de los cuatro policías españoles que se encontraban detenidos desde hace cincuenta y un días. Los policías liberados han regresado a España.

DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ A LA PRENSA ARGENTINA.—Ante su próximo viaje a Buenos Aires para asistir a la toma de posesión del presidente Alfonsín, el presidente del Gobierno, don Felipe González, ha efectuado unas declaraciones a la Prensa argentina, entre las cuales figuran las referentes a los problemas de Gibraltar y las Malvinas que, según dice, presentan similitud de fondo, ya que se trata de trozos de territorio de las dos naciones. Añadió que las relaciones entre España y los países americanos se han basado más en el entendimiento como pueblos que en los sistemas políticos.

10 de diciembre.—EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, EN BUENOS AIRES.—El presidente del Gobierno, don Felipe González, ha asistido en Buenos Aires a la toma de posesión del presidente de la República Argentina, doctor Raúl Alfonsín. La delegación española estaba integrada por el presidente González, el líder de la oposición, señor Fraga Iribarne, el ex presidente del Gobierno, señor Suárez, y el presidente de la Junta de Galicia, señor Fernández Albor.

El presidente González se entrevistó también con el vicepresidente de los Estados Unidos, señor Bush, en la sede de la Embajada española en Buenos Aires.

DELEGACION NICARAGÜENSE EN MADRID.—Ha llegado a Madrid una nutrida delegación de la oposición nicaragüense que realiza una gira por Europa para explicar sus razones y pedir solidaridad en su lucha contra el actual régimen del país.

DETENCIONES EN BRUSELAS.—Han sido detenidos en Bruselas tres individuos acusados de servir de intermediarios en la venta del armas a las organizaciones terroristas ETA e IRA.

11 de diciembre.—ENTREVISTA GONZALEZ-ALFONSIN.—El presidente del Gobierno, don Felipe González, ha sido recibido por el presidente de la República Argentina, señor Alfonsín, con quien mantuvo una prolongada y cordial entrevista y a quien hizo entrega de un mensaje de S. M. el Rey Don Juan Carlos, en el que desea al primer mandatario argentino acierto en su gestión y le invita a que visite España en breve.

Al término de la entrevista, el presidente González declaró que habían hablado sobre la situación en Centroamérica y sobre el papel que juega en el mundo el continente americano.

Por la noche el presidente González ofreció una cena en la embajada de España a la que asistieron los presidentes de Costa Rica y Perú, el coordinador de la Junta de Nicaragua, el vicepresidente de Cuba, los primeros ministros de Francia y Portugal, los ministros de Asuntos Exteriores de Ecuador, Venezuela, Panamá y otras personalidades.

12 de diciembre.—NUEVA REUNION GONZALEZ-ALFONSIN.—El presidente González se ha entrevistado nuevamente con el presidente Alfonsín. Esta entrevista se celebró después de que el presidente del Gobierno español se reuniese con el vicepresidente cubano, señor Rodríguez.

En sus declaraciones a la Prensa, el presidente González ha puesto de relieve que todos sus interlocutores comprendían la gravedad de la situación centroamericana. Destacó que una actitud positiva de los Estados Unidos para resolver los problemas de la zona y las medidas aperturistas de la Junta sandinista de Nicaragua pueden contribuir a disminuir la tensión.

MORATORIA DE PAGO A GUINEA.—España y Guinea Ecuatorial han acordado la concesión de una moratoria de cinco años para que Malabo abone los 1.800 millones de pesetas a que asciende parte de la deuda contraída con España, cuyo monto total se eleva a 6.000 millones.

16 de diciembre.—**ENTREVISTA MORAN-NGUEMA.**—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, recibió en su despacho a su homólogo de Guinea Ecuatorial, señor Nguema. Ambos estadistas analizaron los problemas pendientes y Nguema informó al señor Morán de los planes de su Gobierno en relación con la integración en la Unión Aduanera de Africa Central (UDEAC), cuyas negociaciones han de dar comienzo a principio del próximo año. Nguema expresó, asimismo, la esperanza del Gobierno de Malabo de que España conceda más créditos y mantener la cooperación bilateral. El señor Morán explicó a su interlocutor que su Ministerio solicitará del Congreso un crédito extraordinario, superior a los mil millones de pesetas, para cubrir en 1984 los gastos de cooperación con Guinea Ecuatorial.

20 de diciembre.—**ENTREVISTA GONZALEZ-MITERRAND.**—El presidente del Gobierno, don Felipe González, ha mantenido, en el palacio del Elíseo, en París, una prolongada entrevista con el presidente Mitterrand. Al término de la entrevista, el presidente González expresó su satisfacción por la «franqueza y cordialidad» del diálogo. Respecto a los temas tratados, no hay fecha concreta para el ingreso de España en la CEE y la negociación está pendiente de la resolución de la crisis interna de la Comunidad. En cuanto se refiere al tema del terrorismo, el presidente González declaró que «cree que existe voluntad de cooperación».

21 de diciembre.—**CONSEJO HISPANO-LUSO.**—Ha comenzado sus reuniones en Madrid el Consejo Hispano-Luso de Cooperación. Las reuniones se celebran en el palacio de Santa Cruz. Antes de que se iniciaran las conversaciones, el presidente González recibió al ministro de Asuntos Exteriores portugueses, señor Gama.

22 de diciembre.—**FIN DE LAS REUNIONES HISPANO-LUSAS.**—Han terminado las reuniones de la cuarta sesión del Consejo Hispano-Portugués de Cooperación. Al final de las reuniones los ministros de Asuntos Exteriores de los dos países efectuaron declaraciones a la Prensa. Destacaron que las soluciones al contencioso comercial quedan aplazadas hasta que se reúnan las comisiones técnicas el 11 de enero próximo y enumeraron ambiciosos planes de cooperación técnica, artística y cultural.

23 de diciembre.—**DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.**—En la conferencia de Prensa que había convocado, el presidente González se refirió fundamentalmente a la necesidad de una cooperación internacional para luchar

contra el terrorismo. Esta fue la cuestión a la que dedicó la mayor parte de su intervención. «Las democracias occidentales no son conscientes —dijo— de su fragilidad frente al terrorismo.» Señaló la necesidad de que Francia coopere para la erradicación del terrorismo en el País Vasco francés donde ETA tiene sus bases.

25 de diciembre.—MENSAJE DEL REY.—Su Majestad el Rey ha difundido el tradicional mensaje de Navidad. Señaló que el «bien de España» ha de ser la primordial finalidad para todos. Destacó que «la alternativa de poder realizada hace un año ha reforzado nuestra experiencia democrática y la capacidad de diálogo».

29 de diciembre.—LIBERADAS LAS MONJAS SECUESTRADAS EN ANGOLA.—Han sido puestas en libertad las dos monjas españolas secuestradas por los guerrilleros de UNITA en Angola el 5 de septiembre. En este feliz desenlace ha jugado un papel decisivo el telegrama enviado por S. M. el Rey Don Juan Carlos al presidente de UNITA.